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国家组织药品集中带量采购政策落地实施现状及建议

陈云晴
（山东省泰安市医疗保障局，山东 泰安 271000）

摘 要：国家组织药品集中采购和使用试点扩围工作，是党中央、国务院为切实降低群众用药负担、规范药品流通秩序、推

动医药行业转型升级的重大战略部署。国家组织药品集采政策的落地实施在降低患者就医用药负担方面取得了实实在在的

成效。然而在实际实施过程中也存在一些问题。本文通过对国家组织药品集中带量采购政策落地实施现状进行调研，分析阐

述存在的问题，并给出建议。
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国家组织药品集中采购和使用试点扩围工作，是党中央、

国务院为切实降低群众用药负担、规范药品流通秩序、推动医

药行业转型升级的重大战略部署，是对现行药品采购模式的

重大改革，是推动建立“三医”联动、深化医药卫生体制改革长

效工作机制的重大举措。国家组织药品集中采购是按照“国

家组织、联盟采购、平台操作”的总体思路，以联盟地区公立医

疗机构为集中采购主体，采取带量采购、量价挂钩、以量换价

的方式，达到降低药品价格，减轻患者医药费用负担的目的。

近期，笔者为摸清国家组织药品集中带量采购政策落地实施

现状对某市进行了调研。

一、取得成效

当地医保部门作为职能部门，积极响应国家和省有关政

策，组织全市120多家公立医疗机构进行集采药品报量，做好

任务分解并指导医疗机构按照约定采购量做好药品采购和使

用工作。同时落实医保配套措施，做好部门协同配合，加强政

策解读宣传，确保了国家药品集采成果按时落地，在降低该市

患者就医用药负担方面取得了实实在在的成效，达到了降药

价、促改革、惠民生的目的。截至今年 7月，该市已全面落实

了两批次国家组织药品集中带量采购，涉及 57种中选药品，

两批药品分别降价59%和53%，实际执行情况超过预期。

（一）降价减负效果明显，产品种类覆盖面广泛

一方面国家两批次集中采购 57种中选药品覆盖了高血

压、糖尿病、心血管系统、消化系统、肿瘤等多个治疗领域，以

及价格比较昂贵的抗肿瘤和罕见病用药，都是临床用量较大

的品种；另一方面，药品价格明显下降，全市患者的药费负担

明显减轻。以某院为例，改革前后两个时间段的全部就诊费

用进行分析，发现全体患者、全体医保患者、涉及带量采购的

医保患者三个群体的次均费用、次均医保基金支付、次均医保

个人负担均出现不同程度的下降。其中，以涉及带量采购的

医保患者费用降低最为显著，降幅高达39.84%[1]。

（二）净化行业流通环境，促进企业转型升级

首先，实施带量采购和及时还款等一系列配套政策，减少

了中间环节，缩短了回款周期，从而净化了行业生态，降低了

营销成本。中选企业可以将更多精力和财力投入到产品研发

和产业升级改造当中，形成良好的示范效应。其次，国家组织

药品集中带量采购的入围资格以通过质量和疗效一致性评价

为托底要求，这将在很大程度上促进企业加快开展一致性评

价工作，引导产品结构升级。缺乏规模优势和成本优势的企

业将很可能被挤出市场，仿制药企业的数量将大幅减少，推进

行业优化重组，进一步呈现规模化、集约化和现代化发展。

（三）引导医疗机构规范用药，促进公立医疗机构改革

临床疗效方面，由于中选药品全部为原研或者过评仿制

药品，根据临床实际使用来看，中选药品的临床疗效稳定，得

到了临床医务人员和患者广泛认可；成本控制方面，药品价格

下降，有助于医疗机构减少药品经营成本，达到控费目标；同

时，带量采购打破原来的药品流通利益链，规范采购配送和采

购行为，促进医疗机构用药更加规范合理。

综上，国家组织药品集中带量采购政策的目的和意义得

以逐步实现。

二、存在问题

自 2019年国家实施药品集中带量采购试点、扩围、全国

推行以来，中选品种药价降幅巨大、质优价廉，患者药费负担

明显减轻。但在执行国家集采药品实施过程中也存在着一些

问题：

（一）医疗机构管理精细化程度不够，医务人员积极性

不高

第一，为保证中选药品使用量，国家医疗保障局印发了

《关于国家组织药品集中采购和使用试点医保配套措施的意

见》，将中选药品的使用情况纳入医疗机构和医务人员绩效考

核。医疗机构为了完成约定采购量，或多或少采取硬性管理

措施，一定程度上限制了医生处方权。个别医疗机构因指标

压力，甚至断掉原研药供给，“一刀切”使用中选产品，缩小临

床用药可选择范围，造成使用药水平和治疗效果的下降。第

二，医生为完成中选药品采购量任务，也存在加大开药剂量的

现象，造成过度用药的风险。第三，医疗机构相应的措施办法

不到位，信息系统不配套，指标考核和用药监测工作压力大，

工作量骤增，同时配套的激励政策落实到医疗机构后如何发

挥作用尚不十分明确，医务人员积极性不高。

（二）部分中选企业面临供应压力，药品质量风险加大

现阶段，在药品带量采购制度下，药品价格越低，中标的

可能性越大。药品生产企业为了占有较大的市场份额，在报

价时忽视历史产量和自身供应能力，过度压低价格。在中选
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后当生产过程中遭受外部因素，如原材料涨价、市场需求远远

大于预期时，企业就会面对成本压力，出现供应困难。如第二

批国家带量采购中头孢氨苄胶囊、阿奇霉素胶囊从落地执行

后就经常缺货、断货，导致医疗机构和患者投诉。那么企业为

了缓解成本压力、保障供应，就可能采取相应的成本节约措

施，对药品质量产生影响。与此同时，中选药企一定程度上还

存在药品配送供货不均衡的情况。部分中标药品配送公司

少，导致医院采购困难。一些价格低、市场用量不大的品种，

生产企业会选择独家配送、甚至捆绑式销售，给医院采购带来

不便。

（三）集采药品销售普及面不宽，受惠范围有限

目前参加国家集采政策的机构范围是要求所有公立医疗

机构参加，鼓励医疗保险协议定点民营医疗机构、零售药店积

极参与。相关数据显示，该市公立医疗机构有120余家，而民

营医疗机构和零售药店数量达 2100家之多。公立医疗机构

数量有限，如果集采药品能普及至为数众多的民营医药机构，

那么群众受惠范围将大大增加。为此，该市所在省份还下发

了加强民营医药机构参加药品集中带量采购监管服务工作的

相关通知，要求做好供需对接，保障及时供应。但实际上，参

加国家集采政策的民营医药机构药品供应现状不容乐观，一

定程度上打击了民营医药机构参加集采政策的积极性。

（四）患者依从性较差，替换原研药尚需时间

集中采购的药品目录中普遍存在国产仿制药替代原研药

的现象，虽然对仿制药通过了质量与疗效一致性评价，但是缺

少详细全面的理论和实践证据支撑药品的质量和疗效，这就

导致了患者甚至医生对仿制药的疗效存在一定的质疑[2]。部

分患者也对集采政策认识不足，接受中选药品方面存在差异，

同时受用药习惯等影响，认为中选药品的厂牌、规格、剂型等

不能满足多样化需求，存在拒绝使用中选药品的行为。

三、对策建议

（一）加强医疗机构用药精细化管理，落实激励措施

一是提高信息化管理水平，利用信息化手段做好数据统

计分析和中选药品、疗效相近可替代品种用药监测，减轻药学

部工作人员机械性操作压力，提高精确度和工作效率；二是开

展针对医务人员的集采政策培训与宣传。这是一项长期的政

策，切忌通过停药、限制处方等简单粗暴的措施完成约定采购

量[3]。要增强政策认同感，在满足患者多样化需求的同时引导

患者优先使用中选药品；三是完善内部考核办法，促进相关科

室如实报送采购量需求，为合理预估药品采购数量提供准确

的数据支持；促进医务人员增强主体责任意识，按照诊疗规范

合理、优先使用中选药品；四是结合带量采购工作中医保资金

结余政策的落地实施，进一步推进医疗机构薪酬制度改革，充

分调动医务人员积极性。按照医、药、护、技、管等不同类别合

理设置岗位，统筹兼顾，建立主要体现岗位职责的薪酬体系，

实现以岗定责、以岗定薪、责薪相适、考核兑现。

（二）完善采购制度、细化保障措施，保证药品的质量和

供应

随着集采政策的常态化推进，要进一步完善药品采购制

度和配套措施，建立科学全面的操作规则和可操作性强的后

期监测保障制度，控制供应和质量风险的发生。一方面可在

充分市场调研的前提下，通过专家或相关监测机构搭建药品

成本及利润研究平台，推动形成“质量优先，价格合理”的采购

格局。设置药品中标最低价格，既保障了药品不会出现质量

和供应问题，也保障了企业的盈利，防止“中死标”和“唯低价”

的现象发生。另一方面方面为保证药品的质量与供应，一是

相关部门要加强对药品生产、流通、使用的全周期质量监管。

不能重认证、轻监管，未来的药品质量监管，一是要强化日常

监管，二是要明确责任，将国家、省、市、区县的责任都明确

了[4]。同时对国家集采品种临床使用安全性、有效性开展监测

与评价，通过临床研究、科学比对得出真实测评数据，加大对

一致性评价制度的宣传力度，消除患者疑虑，增加接受度；二

是通过建立药品企业库存制度和停产报告制度等措施，同时

重点监测医疗机构中标药品的使用情况和存货余量，保证中

标药品的及时供应；三是规范医疗机构与药品企业的支付结

算制度，保证药品企业的可持续生产能力。另外，还应对配送

企业进行跟踪监测与检查，做到药品无差别化供应，确保城区

和偏远地区各级医疗机构用药的及时性，避免药品短缺事件

的发生。

（三）继续加大政策解释和宣传力度，增强患者认同感和

接受度

通过多种渠道加大药品集中带量采购政策宣传力度，不

仅提高民众知晓程度，进一步加强民众对于政策的认可程度；

而且减轻临床一线医务人员的政策解释压力，有利于带量采

购政策的顺利推进。同时，进一步扩大集采范围，中选药品的

规格、剂型更加多样化，给医生和患者更多选择空间。

（四）加强政策扶持，支持仿制药产业健康可持续发展

带量采购对药企而言短期利空，长期利好，将对整个药企

行业产生深远影响[5]。重视仿制药和创新药产业的发展，加大

鼓励和扶持力度，营造良好行业发展环境，促进仿制药质量提

升和工艺优化，大力推动仿制药产业的健康可持续发展。同

时，建议对已过约定采购周期的同通用名产品通过重新组织

招采或者其他方式让新通过一致性评价的产品参与进来，而

非直接与中选企业续约。这样可以给新通过或即将通过一致

性评价的产品以平等竞争机会，给企业开展一致性评价的动

力和政策预期。
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